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Zusammenfassung

Die Bedeutung des Stadtbildes und die Notwendigkeit einer Stadtbildplanung ist 
kein neues Thema. Ein übergreifendes Konzept für die gesamte Stadt ist von 
großer Bedeutung und kann die Entscheidung über einzelne Gestaltungsmaß-
nahmen erleichtern. Bisher war die Stadtbildplanung jedoch auf die Tagesaspekt 
beschränkt. 

Durch die Entwicklung der Elektrizität und die steigenden Aktivitäten bei Nacht, 
sind heutzutage fast alle öffentlichen Räume in der Stadt beleuchtet. Sie werden 
in der Nacht zunehmend als Lebensraum genutzt, und die Veränderung der urba-
nen Lebensverhältnisse beeinflusst die Ansprüche an die Erscheinung. Während 
in der Vergangenheit die Beleuchtung im öffentlichen Raum vorwiegend nach Si-
cherheitsanforderungen geplant wurde, gibt es heute ein wachsender Bewusst-
sein und Interesse an der Nachtwirkung und Lichtgestaltung.
Der Bedarf an systematischen nächtlichen Stadtbildplanungen wird dementspre-
chend größer. Städte im In- und Ausland suchen deshalb mehr und mehr nach 
einem nachvollziehbaren und realisierbaren Lichtkonzept für ihre Stadt, das ein 
langfristiges Leitbild für die städtische Nachtwirkung entwickelt und als Entschei-
dungshilfe bei einzelnen Projekten dienen kann. Eine entsprechende Darstellung 
der Ziele, Inhalte, Mittel und Methoden einer städtebaulichen Stadtbildplanung 
bei Nacht fehlte jedoch noch. 

Thema dieser Arbeit ist zum einen, die zunehmende Bedeutung des nächtlichen 
Stadtbildes für die urbane Lebensqualität nachzuweisen. Zum anderen  besteht 
die Aufgabe darin, die Möglichkeiten der Gestaltung und Steuerung durch eine 
Stadtbildplanung bei Nacht aufzuzeigen.

Die Untersuchungsmethode besteht zunächst aus einer Darstellung der techni-
schen Bedingungen des künstlichen Lichtes und der wahrnehmungspsychologi-
schen Grundlagen der Lichtplanung. Als nächster Schritt werden die ausgewähl-
ten Theorien der Stadtgestaltung von Lynch, Trieb, Lee und Markelin untersucht 
und gemeinsame Ansätze der Stadtbildplanungen bei Tag und Nacht festgestellt. 
Das Nachtbild wird als Teil des gesamten Stadtbildes betrachtet und daher bilden 
die Inhalte der Stadtbildplanung zwangsläufig den Ausgangspunkt der vorliegen-
den Arbeit. Die theoretischen Untersuchungen werden dann durch die Analyse 
verschiedener geplanter und ausgeführter Beispiele ergänzt. Sie werden nach 
den Kriterien der Planungsziele, Planungsinhalte und Gestaltungsgrundsätze so-
wie des Planungsprozesses gegliedert. Schließlich wird auf dieser Grundlage ein 
Planungsmodell entwickelt, das den Leitfaden für einen möglichen Weg ganz-
heitlicher Stadtbildplanung bei Nacht aufzeigt. Das Planungsmodell beinhaltet 
die Stadtgestaltungselemente und Planungsmittel sowie Gestaltungsprinzipien 
und soll damit eine Planungshilfe für die Planer darstellen.
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Abstract

The meaning of the image of a city and the necessity for the planning of the 
image of a city is not a new topic anymore. A broader design concept for the enti-
re city is of great importance and can facilitate the decision over individual plannig 
measures and processes. However urban design planning has been limited to 
the level of day time.

With the development of electricity and the rising activities at night nowadays, 
nearly all public areas in the city are lit. They are increasingly used at night as 
habitat and the change of urban living conditions influences the expectations on 
their nocturnal appearence. In the past however the lighting in the public area 
was predominantly planned according to safety requirements. Today many peo-
ple are aware of the lighting effect by night and the interest in the way lighting 
design is used, continues to increase.
Therefore the need for systematic nocturnal urban design planning has increa-
sed. Cities all over the world look more and more for a comprehensible and fea-
sible lighting concept, which can help to develop a long-term vision for the urban 
night image and to decide about aspects of individual projects. An appropriate 
statement of the goals, contents, means and methods of planning of the noctur-
nal image of the city was however missing.

On the one hand the theme of this work is to prove the increasing importance of 
the nightly urban image as a mean to achieve the quality of life. On the other hand 
the task consists in highlighting the possibilities of the organization and regulati-
ons through a planning of the nocturnal image of a city.

First the research method consists in the description of the special technical con-
ditions of the artificial light as well as the perception-psychological basis of light 
planning. As the next step the theories of urban design planning from Lynch, 
Trieb, Lee and Markelin have been examined and the common principles of the 
planning have been declared. The night image of a city is regarded as a part of 
the entire image of a city and therefore the contents of the townscape planning 
inevitably form the initial point of the following work. The theoretical investigations 
are then supplemented by the analysis of different planned and implemented ex-
amples. They are structured according to the criteria of planning objectives, plan-
ning contents and design principles as well as the planning process. Finally on 
this basis a planning model is developed, which points out a possible way for an 
integrated nightscape plan. The planning model contains urban design elements 
and planning means as well as design principles and should thereby represent a 
planning aid for the planners.
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